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有望带动千亿邮轮产业集群

“国际邮轮中心”助大连水运升级
本报记者 苏大鹏 通讯员 于海青

有望带动千亿邮轮产业集群

“国际邮轮中心”助大连水运升级
本报记者 苏大鹏 通讯员 于海青

本报讯 记者吴陆牧报道：重庆市政
府日前出台《关于加快提升工业园区发展
水平的意见》，首次系统地对工业园区进
行差异化的功能定位和产业布局，提出将
以“集群、智能、绿色、和谐”作为工业园区
整体发展方向，建设一批国家重要的开发
区和具有鲜明特色的专业化园区。

重庆市经信委副主任杨丽琼表示，
重庆市从 2002 年开始大规模启动工业
园区建设，全市工业园区的建成区面积
目前有 460 平方公里，工业销售产值占
到全市工业的 74%。另一方面，工业园区
功能定位不明晰、产业布局不合理、集约

用地水平不高等问题依然存在，发展水
平亟待提升。

去年 9 月，重庆市将全市划分为都
市功能核心区、都市功能拓展区、城市发
展新区、渝东北生态涵养发展区和渝东
南生态保护发展区 5 个功能区，并逐步
出台相应的配套规划和政策，推动区域
差异化、联动式发展。

根据《意见》，各功能区内的工业园
区主导产业将进行差异化布局。从五大
功能区整体分布来看，都市功能核心区
内的工业园区将重点发展高新技术产业
和高端服务业；都市功能拓展区和城市

发展新区以汽车、装备、电子信息等高端
制造业为主；而在渝东北和渝东南这两
个生态区内，食品医药、特色资源深加工
等绿色制造业则是重点。

在同一功能区域内，园区与园区之
间的产业布局也各有侧重，互为支撑。以
都市功能拓展区为例，该区域将以北部
新区、鱼腹工业园、龙兴工业园为核心，
空港、九龙、同兴、巴南、沙坪坝园区为支
撑发展汽车产业，在水土高新园和巴南
园区重点发展医药产业。

《意见》还首次明确园区的“万元工
业增加值能耗”这一约束性指标，提出到

2020 年，都市功能拓展区的万元工业增
加值能耗降至 0.3 吨标煤以下；城市发
展新区万元工业增加值能耗降至 1.2 吨
标煤以下；渝东北生态涵养发展区万元
工业增加值能耗降至 0.8吨标煤以下。

根据《意见》，到 2020 年，重庆全市
工业园区工业销售产值将达到 4.3 万亿
元，占全市工业销售产值的 86%；建成
12 个国家新型工业化示范基地和 8 个国
家级低碳园区，形成包括云计算与大数
据、通讯设备与物联网等在内的 12 个千
亿产业集群，以及轨道交通、风能发电等
40个百亿级产业集群。

首次明确“万元工业增加值能耗”指标
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陕 西 户 县 黄 酒 将 亮 相 世 博 会
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新疆与农科院共建农业研究中心新疆与农科院共建农业研究中心

本报讯 记者马呈忠报道：日前，中
国农业科学院与新疆签署农业科技合作
协议，决定共建中国农业科学院西部农
业研究中心。中国农业科学院将充分发
挥其在科技、人才、成果、国际合作等方
面的优势，与新疆资源、区位等优势结
合，共同推进农业科技创新和成果转化。

据了解，中国农业科学院将围绕新
疆棉花、林果、畜牧等优势产业发展的关
键技术问题，加快面向西部的农业科技
集成和转化。

交通运输部日前发布的首个邮轮
运输业的指导意见提出，预计到 2020
年，我国邮轮旅客数量将达到 450 万
人，与 2013 年相比年均增长 33%，成
为亚太地区最具活力和最大的邮轮市
场。作为我国最早接待邮轮的重要城
市、国际邮轮在中国区域的主要挂靠
港之一，地处辽宁沿海经济带的大连
正积极顺应国际邮轮市场蓬勃发展形
势，推动“邮轮经济”发展。

经过几年酝酿，大连港国际邮轮
中心规划已经基本成型。与此同时，
依托百年历史的大连港老港区，“邮轮
基地港”等项目今年也有望启动。专
家预计，“国际邮轮中心”的建设，将
形成区域经济发展的一个新的“增长
点”，带动千亿邮轮产业的形成，给辽
宁沿海经济带、大连东北亚国际航运
中心建设注入新活力。

大连是东北国际航运区域的重要
节点，具备区域性邮轮经济发展的客观
条件，是国际邮轮最经常到达的港口城
市之一。2002 年，香港丽星公司国际
邮轮“双子星”号就以大连港为始发母
港，开通了大连至仁川的国际旅游航
线。此后，大连港国际邮轮到港次数稳
步增长，平均每年挂靠10艘以上。

2011 年，大连港先后接待国际邮
轮 17艘次，进出港航班 34个，共接待
到港国际游客 2.37 万人次。当年 10 月
14 日，大连港引航站曾连续完成 3 条
国际邮轮的靠泊任务，创下了一天靠
泊 3 条国际邮轮的纪录。2012 年，大
连港共接待各种国际豪华邮轮 19 艘
次 ， 较 上 年 同 比 分 别 增 长 64% 和
221%，创下历史新高。2013 年，大
连港接待国际豪华邮轮的势头不减，
全年共接待国际豪华邮船 18 艘次，接
待各国游客 3.03万人次。

大连港相关负责人表示，尽管邮
轮港的建设受到产业政策、旅游资源
等一些因素的影响，但是优越的区
位、传统的积淀以及蓬勃发展的邮轮
经济，坚定了大连打造国际邮轮中心
建设的决心，推进邮轮运输业发展。

记 者 了 解 到 ， 大 连 港 已 经 完 成
“一核两翼、一岛三湾”总体布局，其
自 1899 年就开建的老港区开始转型升

级，传统装卸生产作业逐步退出。目
前港区有 4 个突堤码头、3 个顺岸码
头、3 个港池，拥有 5583 米的优良超
长临水岸线，其中 4 个突堤码头是目
前世界上最大的突堤码头。

结合大连城市总体规划和大连东
北亚国际航运中心建设步伐的加快，
大连港目前已开始围绕百年老港区规
划“国际邮轮中心”。未来的“国际邮
轮中心”将以港口历史传承为特色，
以“邮轮基地港”为主体，打造城市
旅游文化区、多功能高品质的国际邮
轮中心、多产业同步发展的生态型航
运总部经济区。

“邮轮基地港”能够为邮轮经济发
展提供全程、综合的服务及其配套，满
足邮轮的补给、废物处理、维护与修
理。邮轮公司在邮轮基地港设立地区总
部或公司总部，对区域经济具有较强的
拉动力。邮轮运输的发展则有助于促进
辽宁省及大连市的海洋经济和旅游业的
发展，培育新的经济增长点，推动区域
经济发展及大连市水运转型升级，提升
城市服务业发展水平。

专家预计，大连港的国际邮轮中
心项目有望带动千亿邮轮产业集群，
极大地提高环渤海及东北亚经济的附
加值，为区域经济的转型发展提供巨
大推动力。

近年来，天津、上海等沿海城市
针对邮轮业发展均出台了系列优惠政
策，吸引邮轮公司进驻当地注册经营
机构，以提高国际邮轮市场化运营水
平。尤其是税收、船舶注册等优惠政
策的推出，为港口加快对邮轮上下游
产业链的业务渗透，逐步从单一的邮
轮码头经营商向邮轮产业综合服务商
转变提供了机遇。大连国际邮轮中心
的建设也将借鉴这些城市的经验，力
争使大连也成为船舶注册“特区”。

据悉，大连港近期将对现有泊位
实施升级改造，按照邮轮基地港的需
要配置相应的服务设施，以满足邮轮
的停靠以及游客的旅游消费需求。同
时，围绕邮轮中心建设，以及项目的
功能定位和规划，还将全面开展对项
目旅游文化区的规划设计，争取尽快
启动项目建设。

本报讯 记者雷婷报道：陕西户县
鄠醴黄酒日前荣获 2015 年米兰世博会
推荐产品称号，将代表中国黄酒参加
2015米兰世博会的展出。

据悉，“鄠醴黄酒”由户县京畿黄酒
文化产业开发研究院研制开发、西安大
口酒业有限公司生产，是全国黄酒类惟
一的米兰世博会推荐产品。

本报讯 记者刘畅、实习生颜丽楠报道：日前，四川省人
民政府公布《四川省工商登记制度改革实施方案》。该方案提
出，将在成都等 4 个市州选择一定范围开展工商登记“先照后
证”改革试点。试点地区工商登记前置许可项可压缩 90%，
大大提高市场准入效率。

即将在成都、泸州、遂宁、甘孜等 4 个市州开展的“先照后
证”试点，除涉及市场主体机构设立审批事项予以保留外，其
余涉及市场主体经营项目、经营资格的，不再实行先由主管部
门审批、后工商登记的制度。对此，成都市工商局副局长陈春
建表示，作为试点市（州）之一，以后开设餐馆，就可以先办营
业执照，再办理其他行政审批证件。

前置许可项将缩减 90%

四川开展工商登记改革试点

时 讯

江西广丰高效开发稀有资源

让 黑 滑 石 就 地 成“ 金 ”
本报记者 刘志奇

打通珠三角和长株潭铁路物流通道

粤湘间开行“红眼”货运班列
本报广州 7 月 27 日电 记者张建军 齐慧、通讯员彭贵

阳报道：记者从广铁集团了解到，27 日凌晨 4 时 18 分起，广铁
集团将在湖南长沙东、株洲北和广东棠溪、大朗、潮安等多个
车站分别开出 9 趟“红眼”货运班列。货运班列将实行客车化
运输，有固定的车次和“列车时刻表”，每天定时定点开行，并
实行“门到门”全程物流服务。广铁集团共提供了微信、网络、
电话等 7种方式受理该项业务。

据介绍，继 2012 年 3 月与社会物流企业合作，在国内率
先试水高铁快件业务后，广铁此次在普铁线路开行的“红眼”
货运班列，充分利用铁路部门夜间货物列车运输能力，敞开受
理，随到随运。该“红眼”货物班列的开行，将打通珠三角和长
株潭地区的铁路物流大通道，降低粤湘两省社会物流成本。

资助农村贫困户学生

广西出台教育精准扶贫新政
本报讯 记者周骁骏 童政报道：日前，广西正式出台

《关于开展教育精准扶贫扶持贫困家庭子女上学就业的实施
意见》。《意见》指出，从今年起，在校就读的农村建档立卡贫困
户子女，除享受国家普惠性资助政策外，还将优先享受一系列
资助政策。

《意见》提出，教育精准扶贫的资助对象为广西农村建档
立卡贫困户学生。对实施整村推进扶贫开发的贫困村因灾、
因病、因学返贫的非在册贫困户子女就读职业学校、普通高等
学校，经申请审批亦可纳入扶贫培训补助范围。《意见》要求，
对贫困户学生实行建档立卡动态管理。

本报讯 记者薛海燕报道：7月 26日，上海餐饮企业上膳
源有机菜第二有机农场在江苏省泰州高港农场开园。

上膳源泰州农场位于泰州市高港区胡庄镇高港现代农业
产业园区内，是上膳源投入亿元打造的第 2 个大型专业有机
种植农场。上膳源通过多样化的有机产品种类，年产量可服
务上万个会员家庭。南京国环有机认证中心、SGS 国际通标
检测、上海谱尼测试 3 家农业领域专业检测机构参加开园仪
式并为农场提供严格检测保障。江苏省泰州市委副书记杨峰
表示，上膳源“健康农业”入驻泰州，开启了当地农业发展新思
路，进一步推动了当地农业产业优化升级。

多家检测机构提供保障

上膳源“健康农业”入驻江苏泰州

贵州将举办物管发展纪念活动

本报讯 记者吴秉泽报道：贵州省
将启动该省物业管理行业发展 20 周年
纪念活动，举办物业管理高峰论坛。

据了解，纪念活动将持续5个月。期
间，该省将组织评选全省物业管理企业综
合实力前10强、行业贡献奖等行业先进单
位及个人。据介绍，自 1994 年首家物业
管理公司成立以来，贵州省已有 1100余
家企业取得物业管理服务资质，从业人
员超过 5万人。

坐拥高储量高品位黑滑石矿产的江
西上饶广丰县，近日在加快黑滑石上下
游产业技术、资金资源整合方面再次迈
出坚实步伐。7月 27日，广丰黑滑石产业
园区首个项目、由民营企业方正非金属
矿开发公司投资 6.5 亿元建设的方正黑
滑石工业基地（一期）落成，香港丰年华
集团、江西华石微晶石股份公司投资数
亿元入驻园区的协议也于当日签署。随
着这些项目的启动，当地正式开辟矿业
与工业并举的县域经济产业化新格局，
同时也将为非金属矿行业从单纯卖矿向
工业化转型提供启示。

黑滑石是一种稀有的非金属矿种，
可广泛应用于陶瓷、塑料、涂料、医药、航

天等多个领域。勘测显示，广丰黑滑石探
明储量 10 亿吨，其中硅和镁的含量超过
95%。不过，广丰黑滑石也曾一度出现乱
采滥挖现象，矿主赚不到钱，政府收不上
税，生态环境也遭到一定程度的破坏。

江西省企业联合会会长张海如介绍，
江西省国土厅近年来开始在广丰实行黑
滑石招投标集中开采制度，由此带来的问
题是，不少中标企业想着抓紧在承包期内
回收投资，主要依靠卖原矿，并不舍得把
资金投入到技术研发和精深加工领域。

“要解决黑滑石产业发展过程中出
现的这些问题，离不开工业化发展规模。
但转型需要大量资金，如何引导企业建
设工业基地、加大技术研发和精深加工

投入，我们做了许多引导和服务工作。”
广丰县委书记郑光泉介绍，广丰和中材
苏州非金属矿工业设计研究院共同编制
了《广丰县黑滑石产业发展规划》。根据
这一规划，未来 20 年内广丰黑滑石产业
将从分级精选、标准化原料生产发展到
亚纳米、超亚纳米微细粉生产，最后依托
基础材料引进陶瓷、涂料、塑料、橡胶企
业，乃至于电子信息、精细化工、汽车等
尖端制造企业。

方正公司是当地为数不多的“舍得”
科研投入的企业，该公司董事长梅端杰
表示，政府做好引导和服务，企业做好投
资和经营。有了政府的政策定心丸，公司
也就敢于投入。前些年，将每年利润的

40%投入到新型原料开发，获得多项专
利，原矿附加值因此提高几倍，每年纳税
也提高十几倍，现在已增长到 7000 多
万元。这次方正公司将开矿获得收益全
部投入到工业基地，还将在其他领域的
投资收益也投进来。

“黑滑石只有走工业化的道路，才能
将资源转化为产业，形成造福一方的财
富之源。”中科院院士、我国著名矿物材
料专家叶大年说。据悉，广丰目前已经明
确了新型工业化发展思路的各项细化。
作为这一发展思路的体现，当地规划占
地 4000 亩的黑滑石产业园区正抓紧建
设，光是方正黑滑石工业基地一家未来
总投资就将达 20多亿元。

三亚淡季旅游创历史新高

本报讯 记者何伟报道：每年的 5
月至 6 月，是海南旅游的最淡季。但今
年这个时期，三亚凤凰国际机场吞吐量
同比增长 18.6%，旅游饭店平均入住率
接近 50%，创历史新高。

三亚市旅游委调研员唐嗣铣表示，
三亚夏天的气温只有 24℃到 31℃，比内
地很多城市要凉爽。而且，此时出游比
冬季费用便宜 30%至 50%，旅游性价比
高。通过一系列旅游营销活动，三亚在
巩固一线客源市场的同时，不断开发二
线、三线城市客源，收效显著。

京津风沙源实现林进沙退
四省份森林覆盖率提高逾一个百分点

本报讯 记者刘惠兰 黄俊

毅从国家林业局京津冀和内蒙古
林业生态建设座谈会上获悉：经
过长期协同努力，京、津、冀、内蒙
古 4 省份林业生态建设取得明显
成 效 ，京 津 风 沙 源 实 现 林 进 沙
退。2009 年至 2014 年 5 年间，
内蒙古、河北等环京津风沙源地
区沙化土地面积减少了 4060 平
方公里，沙尘灾害天气逐步减少。

国家林业局局长赵树丛在座
谈会上说，过去 5 年来，这 4 个省
份森林面积增加了 151 万公顷，
森林覆盖率提高了 1.08 个百分
点，达到 23.64%。虽然成绩卓
著，但这一地区生态系统仍然十
分脆弱，有的区域生态功能严重
退化。主要是森林资源不足，且
分布极为不均、严重退化老化，土
地沙化问题严重，湿地严重萎缩、
功能退化，空气污染特别是雾霾
严重，区域林业发展水平和投入
能力差异很大。赵树丛强调，加
强京津冀和内蒙古林业生态建
设，要把握好五项原则：一是把改
善首都地区生态环境作为加强京
津冀和内蒙古林业生态建设的重
中之重来谋划、来实施，并着力加
强生态脆弱区、水源涵养区、人口
密集区等重点地区的生态建设和
保护工作；二是明确各自功能定
位，实现优势互补；三是 4 省份打
破地域和部门分割，加强统筹规
划，搞好顶层设计，彻底改变“各
扫门前雪”的现象；四是统筹推进
造林绿化、湿地保护、防沙治沙和
野生动植物保护等工作，实现生态功能最大化；五是坚持保护
优先和自然修复为主，因地制宜，适地适树，杜绝大树移植、快
速成林、一夜成景的不当做法，合理增加人工湿地，重点保护自
然湿地。


